
Allongement vocalique 
(Exemples proposés par André Clas)  

 

Allongement déclenché par une consonne allongeante  

N’importe quelle voyelle est allongée dans la dernière syllabe du mot lorsque cette syllabe est fermée 

par [v], [z], [ʒ] ou [R] — ou [r].  

Exemples :  

cache [kaʃ]   mais : cave [ka:v]   mais : caverne [ka • vɛRn]  
sot [so]   mais : sauve [so:v]   mais : sauvegarde [sov • gaRd]  
lisse [lis]   mais : lise [li:z]   mais : lisait [li • zɛ] 
douce [dus]   mais : douze [du:z]   mais : douzaine [du • zɛn]  
place [plas]   mais : plage [pla:ʒ]   mais : plagiat [pla • ʒja]  
fiche [fiʃ]   mais : fige [fi:ʒ]   mais : figeait [fi • ʒɛ]  
pic [pik]   mais : pire [pi:R]   mais : pirate [pi • Rat]  
pousse [pus]   mais : pour [pu:R]   mais : pourquoi [puR • kwa]  
pomme [pɔm]   mais : port [pɔ:R]   mais : portique [pɔR • tik]  
 

Dans la première colonne, la syllabe est fermée par une consonne qui n’est pas allongeante et la voyelle 

n’est donc pas allongée.  

Dans la deuxième colonne, la syllabe est en fin de mot et elle est fermée par une consonne allongeante : 

la voyelle est donc allongée.  

Dans la troisième colonne, la première voyelle du mot est suivie par une consonne allongeante. 

Cependant, il ne s’agit pas de la dernière syllabe du mot. (De plus, dans beaucoup de ces mots, la syllabe 

en question est ouverte : [li • zɛ], etc). La voyelle n’est donc pas allongée.  

 

 Allongement lié au timbre de la voyelle  

Les voyelles [ø], [o] et [ɑ] et les voyelles nasales sont allongées en syllabe finale fermée, quelle que soit 

la consonne fermante.  

Exemples :  

émeute [emø:t]   mais : émeutier [e • mø • tje]  
côte [ko:t]   mais : côté [ko • te] 
plâtre [plɑ:tR]   mais : plâtrier [plɑ • tri • je]  
crainte [kRɛ ̃:t]   mais : craintif [kRɛ ̃ • tif]  
emprunte [ɑ ̃pRoẽ:t]   mais : emprunter [ɑ ̃ • pRoẽ • te]  
honte [ɔ:̃t]    mais : honteux [ɔ ̃ • tø]  
lampe [lɑ ̃:p]   mais : lampion [lɑ ̃ • pjɔ ̃]  
 


